

## PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

## PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten á precios convencionales.



## PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración

Calle Mayor, 41, Felanitx

# El Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## EL CONFLICTO EUROPEO

El torpedeamiento del «Merjerda»—Nuevos pormenores

Tortosa, 13.—Los detalles que van recogiendo del torpedeamiento del «Merjerda» son verdaderamente horribles. Venía de Orán sin hacer escala en ningún puerto español y se dirigía a Port-Vendres. Al llegar a la altura entre los Alfaques y el Puerto del Fangar, cuatro millas desde las Golas del Ebro, sin que la tripulación notara nada que le infundiera sospecha, recibió un torpedo en la popa, hundiéndose rápidamente el barco.

La escena que se desarrolló en aquellos instantes en el barco, es indescriptible. No tuvieron tiempo ni tripulantes ni pasajeros de desatar los botes y en las balsas que había en la cubierta se cogieron los primeros que las alcanzaron arrojándose unos á otros los demás.

Un bote desvencijado e inútil que estaba sin amarrar en la cubierta, cayó en el agua, y en él, algunos tripulantes, metieron contra su voluntad al capitán D. José Got. Alrededor del bote, en balsas, tablonas y salvavidas, luchaban los pasajeros para salvarse. A una señora que nadaba valientemente llevando delante un madero sobre el que había colocado una hija suya de cinco años, la pudieron recoger y salvarla lo propio que á su hija.

Una balsa atestada de naufragos fué remolcada buen rato por el bote, pero al ver que el bote desvencijado no podía resistir y amenazaba hacerse añicos, soltaron el cable quedando la balsa como una boya. Después de luchar toda la noche con las olas, al día siguiente llegaron al Cap roig, entre Ampolla y Ametlla de Mar, donde tomaron tierra, siendo recibidos por la pareja de carabineros, la que les acompañó a Ampolla. La pobre niña había muerto en brazos de su desconsolada madre durante aquella noche trágica.

Los que se salvaron en el bote, eran: el capitán del «Merjerda», siete tripulantes del vapor, ocho soldados franceses, uno arabe y la desdichada madre, á la que no podían separar de su infeliz hija.

Así que llegaron los naufragos a Ampolla, fueron cariñosamente acogidos por toda la población, alojándolos en las casas de algunos vecinos, siendo todos objeto de solícitos cuidados.

El pasaje del vapor, que estaba armado de dos cañones del 35, lo formaban 24 mujeres, 250 soldados argelinos, y el resto, hasta 580, soldados franceses y tripulación. Entre ésta se contaban seis españoles, fogoneros.

Durante todo el día del sábado, barcos de pesca y lanchas han recorrido toda la costa sin poder encontrar ni un solo naufrago ni ningún cadáver. Sólo algunas maderas se veían flotar, restos del naufragio.

¿Qué suerte les ha cabido á los 561 naufragos restantes? Nada se sabe; pero las impresiones del capitán son pesimistas.

Cuentan los tripulantes salvados que después del torpedeamiento surgió el submarino, pintado de blanco, con la intención, suponen, de apresar al capitán, que se había batido varias veces con los submarinos y que con éstos y el «Merjerda» había entablado un duelo á muerte; pero que ellos pudieron salvarle cubriendo su cabeza con un gorro de soldado y envolviendo su cuerpo con un capote militar.

El cargamento del «Merjerda» se componía de 2.300 sacos de salvado, 400 bocoyes de vino y 270 bultos de patatas y verduras.

## Submarino apresado

Nueva York, 12.—En Newport Neros (Virginia) un submarino alemán ha quedado apresado entre las redes de acero que protegen la costa.

Uno de los más grandes buques de guerra norteamericanos se ha apoderado del submarino enemigo.

El submarino alemán se había acercado á la costa esperando poder encontrar algunos buques de la flota norteamericana, pero quedó

aprisionado entre los alambres de acero.

La tripulación ha sido hecha prisionera y enviada á uno de los fuertes del interior.

Los rumores inquietantes que desde hace algunos días circulaban en Hampton Road se han disipado con la llegada del submarino capturado.

Vapor español torpedeado frente el cabo de «San Antonio».—Muerte del Maquinista

A seis millas, al Norte del Cabo de San Antonio ha sido torpedeado el vapor español «Patriocio» de 3.500 toneladas.

Llevaba un cargamento de carbón desde Newport á Barcelona.

Al disparo del primer cañonazo el capitán paró el buque.

Un cañonazo entró en el departamento de máquinas, hiriendo gravemente al maquinista don Manuel Llamas, el cual se arrojó al mar. Su cadáver fué recogido por sus compañeros de tripulación.

El submarino venía de la parte de tierra, con el fin de cortar la retirada al «Patriocio».

La tripulación se salvó en los botes, mientras el «Patriocio» era cañoneado.

Los naufragos llegaron á Denia á la una de la madrugada, conduciendo el cadáver del maquinista.

El submarino encendió bengalas para llamar la atención de los pescadores de la costa los cuales salieron en auxilio de los naufragos.

No pudieron ver ya al vapor torpedeado.

## Una carta del Papa

Su Santidad Benedicto XV ha dirigido al cardenal secretario de Estado, monseñor Gasparini, una hermosa carta que es un ardoroso llamamiento á la paz.

En este documento Su Santidad recuerda la paternal invitación que hizo á los beligerantes y á sus jefes, en la ocasión del primer aniversario del día en que estalló la terrible guerra actual acrecentando su ánimo el que los soldados de los diversos ejércitos combatientes ofrecieron á Jesús, á partir de aquel día, su amorosa sujeción, por lo que le animó al alzar más alto el grito paternal de paz.

Recuerda el Sumo Pontífice las indicaciones que hizo á los pueblos para arreglar sus divergencias con honor, conjurándoles en nombre de Dios y de la humanidad á que abandonasen sus proyectos de mutua destrucción llegando á una equitativa conformidad, lamentándose de que aquella ocasión su voz quedó sin eco.

No obstante, no desmaye, y dice que le es grato esperar por creer que no está lejano el día en que todos los hombres hijos del mismo Padre celestial volverán á mirarse como hermanos.

Para que el deseo general de paz de todos los pueblos suba á este fin hacia Jesús, especialmente durante el mes dedicado á su Santísimo Corazón, confiere al señor cardenal el mandato de dar á conocer á todos los obispos del mundo su ardiente deseo de que se acuda á él, por medio de María, implorando que cese el azote.

A este fin, ordena que, á partir del 1.º de junio próximo, quede definitivamente introducida en las letanías de la Santísima Virgen la invocación «Regina Pacis, ora pro nobis», que permite á los obispos añadir temporalmente en ellas por el decreto de la Sagrada Congregación de Asuntos eclesiásticos extraordinarios, con fecha 16 de noviembre de 1915.

Sube, entretanto, la piadosa y devota invocación de todos los ámbitos de la tierra, de los templos majestuosos y de las más pequeñas ermitas; de los palacios y ricas mansiones de los grandes como de las más humildes cabañas, en donde se albergue un alma fiel; de los campos y de los mares ensangrentados. Que suba hacia María, que es Madre de misericordia y todopoderosa por gracia, el grito angustioso y unánime de las madres y de las esposas, los gemidos de los niños inocentes, el suspiro de todos los corazones bien nacidos, y que ella la conduzca, en su tierna y muy maternal solicitud, á obte-

ner para el mundo trastornado la deseada paz, recordando en seguida á los siglos futuros la eficacia de mediación.»

## LA CARRERA DE INGENIERO

La «Gaceta» publica un Real decreto, que, por su importancia, copiamos, modificando el ingreso en la Escuela y en el Cuerpo de Ingenieros del Estado de Caminos, Canales y Puertos:

«Artículo 1.º A partir de la convocatoria del presente año de 1917, serán admitidos como alumnos del curso preparatorio de la Escuela de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos todos los aspirantes que, á juicio del Tribunal de exámenes de ingreso, demuestren la necesaria capacidad y los conocimientos suficientes para ello y sean aprobados por el mismo.

Art. 2.º No tendrán derecho á ingresar en el escalafón del Cuerpo de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos por el solo hecho de terminar la carrera los individuos que ingresen en el curso preparatorio de la Escuela á partir del presente año de 1917, y solamente podrán optar á las vacantes que resulten después de haber sido colocados todos los actuales ingenieros que se hallan en expectación de ingreso y los alumnos que en ella existen actualmente, incluso los del año preparatorio, los que posean el título de ingeniero de Caminos, Canales y Puertos y reúnan las demás condiciones que en su día se determinen.

Art. 3.º Por la Junta de profesores de la Escuela de Caminos se estudiará y propondrá al ministro de Fomento las modificaciones que convenga introducir en el actual reglamento de la misma, por consecuencia del cambio de régimen para el ingreso en ella y por lo que afecta á otras que se conceptúen ventajosas en la enseñanza de la carrera.

Art. 4.º Quedan derogados los artículos 37 y 6.º de los reales decretos de 2 de Enero de 1914 y 28 de Octubre de 1863.

Art. 5.º El ministro de Fomento dictará en su día las disposiciones que regulen el ingreso en el escalafón, del Cuerpo de Ingeniero de Caminos, así como las aclaraciones necesarias para el cumplimiento de este decreto.»

## LA DUQUESA DE ORLEANS EN BARCELONA

IV

Más de once años vivió la duquesa de Orleans en el vecino pueblo; y, no obstante una residencia tan prolongada y con todo y tratarse de persona de tanta notoriedad por su estirpe y por los resplandores de tragedia que la iluminan, apenas deja rastro de sí en la memoria de los barceloneses. Lo que sabemos acerca de su vida y de su instalación, es de procedencia francesa, si exceptuamos el documento que dí á conocer el otro día. Todas las demás noticias proceden del viejo *Moniteur*, de los archivos del Directorio ó de las cartas particulares de otros emigrados. A ello contribuyó, sin duda, la índole nada curiosa de los españoles aun ante estos sucesos de trascendencia universal y nunca vista, como el de la Revolución. Incluso aquellos de nuestros compatriotas á quienes el azar hizo testigos del inmenso drama ó de alguna de sus escenas culminantes, guardaron acerca del mismo un silencio absoluto. En Italia, en Alemania, en Inglaterra, abundan los relatos de viajeros y de observadores que pudie on presenciar alguno de tales episodios ó gozaron de la intimidad y la confianza de los personajes que en ellas tuvieron parte como actores ó como víctimas; al paso que la esterilidad de la bibliografía española es desesperante del todo, en esta materia más todavía que en otra alguna.

Basta decir que no he visto citado una sola vez el nombre de la duquesa de Orleans en ninguna de las compilaciones barcelonesas que pudieron reflejar la vida de nuestra urbe á principios del siglo pasado y á últimos del siglo

VXIII. Ni una sola vez aparece en la *Barcelona cautiva*, del P. Ferrer, con todo y que entonces, esto es, durante la invasión napoleónica, la viuda de Felipe Igualdad hubo de cambiar de refugio, pasando desde Sarriá a la capital de Menorca, donde permaneció hasta el fin de la guerra; ni una sola vez, en los volúmenes del *Diario de Barcelona* que hasta ahora he compulsado, apresurándome a decir que no son todos los correspondientes al tiempo de la residencia. Nada recuerda Piferrer en los *Recuerdos y bellezas de España*; nada Pi y Arimón; nada las descripciones posteriores; nada las *Fulles històriques* de Sor Eulalia Anziza acerca del monasterio de Pedralbes que, por su proximidad a la «torre» Albareda, por la suave y poética melancolía de que lo dejaron perfumado el nombre y recuerdo de la dulce Elisenda de Moncada, por haber servido de refugio a religiosas francesas, fugitivas de la Revolución, como una Sor Escolástica de Godofroy, procedente de Santa Clara de Verdun, en Lorena; y, en suma, por la piedad de la noble señora aviecinada en sus contornos, naturales es que atrajese su devoción, sus visitas, sus paseos y hasta los dones de su magnificencia en cuanto pudiese practicarla.

Seguramente hallaríamos en los archivos oficiales y de la Casa Real, documentos que le conciernen; pero todo anduvo entonces a cerreros tapados y el interés político impuso a la augusta desterrada un retiro é incógnito tan grandes, por lo menos, como los que le aconsejaban su propio gusto personal y su terrible experiencia de las pompas y vanidades del mundo. Cuando puso pie en España, no sólo acababa de estipularse la paz con la República francesa sino que éramos ya los aliados íntimos del Directorio y el *feudo del regicidio*, según la invención de Burke. Atenciones privadas podía tener cuantas quisiera Carlos IV, para con su desventurada prima; pero toda consideración ostensible, todo trato aparatoso y toda exhibición ó acatamiento público del rango de príncipe habían de parecer molestos a nuestros aliados de última hora, que no vacilaban en escoger sus embajadores cerca del rey de España de entre los mismos regicidas de la Convención, como fué el caso de Guillemardet. Así, pues, conspiraron para el silencio la incuria de los españoles, la razón de Estado y la modestia nativa de la duquesa, que la empujaron suavemente, naturalmente, a excluirse de la historia y a vivir sólo para sí misma y para el círculo de sus amistades más fieles y discretas.

Pero ya que no haya sobrevivido a su estancia en Barcelona, ningún texto público, ninguna versión impresa, exceptuadas las de origen francés, no faltan del todo las tradiciones y reminiscencias privadas. A este propósito, recibí hace días y ya empezada la publicación de los presentes artículos, una carta llena de interés que tuvo la bondad de dirigirme el joven heredero de un hombre ilustre en el foro de Cataluña y, también el jurisconsulto distinguido. Suprimiendo de la carta toda la parte, muy agradecida por mí, que supone benevolencia personal del firmante, véase lo que dice en sustancia:

«En la calle de Sarriá que hoy se llama de Cataluña y en el punto donde corresponde con la de San Juan estubo situada la casa de los bisabuelos maternos de mi madre. Todavía existe hora parte de aquella vivienda, que pertenece en la actualidad a mi tío don A. C... y López. Era la familia López quien la habitaba en los años de la Revolución francesa; y, frente por frente de su domicilio, se hallaba y se halla situada todavía la casa de los Negrevernís: *Can Vernís*, como dice la gente de Sarriá. Pues bien el recuerdo,—relacionado con sus artículos acerca de la duquesa de Orleans—que conserva mi madre por haberlo oído referir á sus mayores es que, en la casa de Negrevernís ó Can Vernís, vino a parar huyendo de la Revolución una señora perteneciente a la familia real de Francia.

«Y no acaba aquí la reminiscencia, sino que se hace cada vez más precisa y más ligada a las tradiciones de la familia. La dama trabó conocimiento con algunos de los vecinos y, en especial, con el matrimonio López, menestrales acomodados, á quienes demostró notoria simpatía. Con este motivo admitió en su confianza, gustando de hablar con él, a un niño de dicho matrimonio, sumamente atractivo y despierto, que se llamaba Juan. Viéndole de clara inteligencia y con deseos de aprender, le incitó á que estudiara para ser algo más de lo que habían sido los suyos hasta entonces; enseñóle ella misma el francés, le comunicó el arte de la buena conversación y de las nobles maneras, le proporcionó rudimentos de otras enseñanzas y, animado y dirigido por los consejos de aquella señora, el mozo se consagró con toda decisión al estudio y años más tarde, fué el doctor don Juan López, abuelo materno de mi madre y médico que dejó una estela de nombradía y respeto así en Sarriá como en Barcelona.

«La semilla del beneficio no cayó en tierra estéril, porque el buen doctor se acordó siempre de la egregia señora que le había inducido á ser hombre de provecho y le había tendido la mano para ayudarle. Agradecióle siempre, con la mayor fidelidad, lo que por él había hecho, sin que

los años entiblaran esta memoria; y cuando ya viejo, le correspondió el sacar de pila á su nieta,—mi madre,—quiso que se la pusiera el nombre de *Adelaida*, que es el que lleva, como tributo de póstuma consideración á su antigua protectora, que así se llamaba igualmente.

«Pero no es esto todo: la casualidad se complace á menudo en componer de una manera casi artística sus sorpresas y sus efectos. Cuando la ilustre extranjera se fué de Sarriá, siguiendo el rumbo de su vida, regaló como recuerdo, á una niña de la familia Negrevernís,—que también habían sido sus vecinos y participado de su afabilidad—unos pendientes de esmeraldas, que se han conservado hasta hoy, siempre unidos á esta misma historia. La niña que recibió tal regalo fué años después la esposa del doctor López, hallándose de esta suerte los dos cónyuges unidos por el vínculo de una noble gratitud hacia la vieja amiga que selló su infancia con cierto sello de noble predestinación. A la muerte del doctor los pendientes pasaron á una de sus hijas, doña Ignacia, tía de mi madre; y a mi madre acabó por regalarlos su poseedora, diciéndole que puesto que llevaba el nombre de la dama francesa, era natural que conservase también aquella joya, unificando los dos recuerdos.

«Mi madre no ha sabido nunca con precisión de qué persona de la familia real de Francia se trata en las referidas tradiciones domésticas, por contraerse á fechas muy remotas de su niñez lo que de ellas le dijeron; pero yo relaciono cuanto se viene contando en mi casa con lo que usted escribe y creo no equivocarme.»

Hasta aquí mi discreto corresponsal, a quien estimo en lo mucho que vale la comunión de unos pormenores tan directos y sugestivos. De la casa real de Francia no vinieron á Barcelona más que el príncipe de Conti, la duquesa de Borbón y la duquesa de Orleans. Ignoro dónde residieron los dos primeros, si bien por las *Memorias* de Hyde de Neuville se sabe que el viejo Conti pasaba la vida en el Teatro de la Santa Cruz, dormitando en una butaca de las primeras filas; y por los repertorios biográficos consta que falleció en nuestra ciudad allá en 1814, extinguiéndose con él la rama borbónica que representaba. Para identificar la señora de las versiones transcritas con la madre de Luis Felipe se ofrecen un apoyo de consideración y un reparo aparente: el primero en el nombre y, el segundo, en la «torre» que habitaba la persona supuesta. Llamábase la duquesa de Orleans, Luisa María *Adelaida* y, por lo tanto *Adelaida* era su nombre singular según el estilo de Francia que concede la primacía a la última designación y no á la primera. En cuanto á la casa habitada, el hecho de haber probado que vivió en la «torre» Albareda desde el mes de agosto de 1798, dista mucho de ser concluyente contra la suposición de otras residencias. Ya se vió que hubo de habitar una casa distinta antes de aquella fecha; y, como entre la fecha del inventario que publiqué y el marcharse la duquesa á Mahón median más de diez años, bien pudo, en esos diez años, trasladarse una ó varias veces y ocupar otras tantas fincas.

Miguel S. OLIVER.

(De *La Vanguardia*.)

## NOTICIAS GENERALES

### DE LA PROVINCIA

Dice *La Última Hora*:

«Desde el fallecimiento de S. A. R. e I. el Archiduque Luis Salvador de Austria, se han hecho muchas conjeturas acerca de quienes serán los nuevos propietarios de las vastas y hermosísimas posesiones que el difunto poseía en Mallorca.

El testamento del exinto, según nuestras noticias, continúa en Mallorca. No ha sido abierto todavía debido a los trámites por que pasa este asunto.

Distintas habitaciones de los predios de Miramar continúan selladas por el Juzgado y Consulado de Austria Hungría.

Hemos recogido versiones que hacen suponer que en un plazo no muy lejano será llevado a Madrid y abierto con las formalidades que el caso exige.»

—Dice *El Correo de Mallorca* de ayer:

«Esta madrugada, sobre las dos, el Inspector jefe de policía, don Ramón Blanco, secundado por los vigilantes señores Flores, González, Anión, Rullán, Espla y Amengual, ha descubierto un taller de monedas falsa.

Estaba instalado en la casa número 41 de la calle de Forteza; en el caserío de Hostaletes.

Habitaba la casa en cuestión Miguel Palou (a) «Bufó» con su esposa y varios hijos.

Una vez en el interior de dicha casa la policía ha llevado a cabo un minucioso registro, dando éste por resultado hallar 21 monedas de a dos pesetas y cuatro de a cinco falsas, un molde para fabricar las monedas de a dos pesetas y otro para las de a cinco, un crisol al parecer de barro, varios pedazos de metal, una lima pequeña y un pedazo de pasta negra.

El dueño de la casa y su esposa han ingresado en la cárcel.

Lo avanzado de la hora a que llega la noticia nos impide dar hoy de ella más detalles—lo que haremos mañana. Sin embargo, no queremos terminar estas líneas sin felicitar antes al Inspector señor Blanco y a los vigilantes que le ayudaron por el buen servicio practicado y que ha merecido también la efusiva felicitación de sus jefes.

—Dice *La Última Hora* de ayer:

«En la iglesia de San Miguel esta mañana han recibido el bautismo cuatro niños y una niña de 13, 10, 8, 4 y 6 años respectivamente, que no habían recibido tal Sacramento al nacer por causa de que el padre de dicha familia militaba en las filas protestantes. Habiendo adjuvado de sus errores ingresó en la religión Católica Apostólica Romana, siendo bautizados sus hijos.

El Rvdo. Cura Párroco don Pablo Mir ha bautizado a dichos adultos, siendo padrinos el Excmo. Sr. don Joaquín Aguiló y su señora esposa doña Mercedes Valenti; el Arquitecto don Guillermo Reynés y su señora madre doña Juan Fon; don Francisco Salvá de S. Llapasa y doña Rosa Pons; el señor Barón de Pinopar y su señora esposa; y don Juan Llopart y doña Margarita Fons.

Después el Rdo. P. Mir ha celebrado misa en la cual han comulgado los padres, un hermano mayor y cuatro de los recién bautizados acompañados de sus padrinos y otras personas.

Terminada la misa se ha cantado solemne Te Deum.

Después se ha servido un lunch.

Esta mañana los nuevos católicos han visitado al señor Obispo siendo berdecidos por éste.»

### DE LA PENINSULA

El señor García Prieto ha dicho:

El ministro de Marina me ha visitado para darme cuenta del telegrama del Ayudante de Marina de Villacueva y Geltrú que dice: «Han llegado dos botes del pailebot «Carmen» de la matrícula de Barcelona, que salió de Valencia con cargamento de vino para Cotte y le ha hundido un submarino alemán a 12 millas de la costa frente a Punta Llobregat.

Doce tripulantes que han llegado han sido atendidísimos.

El capitán dice que el submarino se quedó con la documentación del «Carmen».

Les dió tiempo para recoger los equipajes y remolcó los botes hasta la costa.»

El señor García Prieto dijo que se hará una reclamación y se exigirá una indemnización.

El señor Miranda añadió que mañana marchará a Bilbao el destructor «Bustamante» y en breve lo hará el «Villamil» que se dedicarán a hacer cruceros entre Gijón y la costa francesa.

—El ministro de Hacienda ha dicho que el Comité español de seguros de guerra ha hecho el primer seguro en el barco *Sotolugo* de la compañía de tabacos de Filipinas.

El viaje por el Cabo de buena Esperanza demuestra que el comité no es sólo burocrático, sino que tiene finalidad práctica.

Constando a quienes dicen que no viene carbón, dijo, les enseñé el boletín de entradas del día 12. En ese día entraron en los puertos españoles 19 mil toneladas.

He recibido telegramas anunciando la salida de Buenos Aires para España de los vapores «Valbanera», «Bizarjumbendi» y «Carlos», cargados de trigo.

## SECCION LOCAL

La devoción a Nuestra Señora de San Salvador, ya extendida prodigiosamente entre los habitantes de Mallorca, parece que va adquiriendo todavía mayor auge en muchas poblaciones, y lo que es más meritorio, hasta en aquellas cuya situación está por larguísima distancia separada de nuestro monte predilecto.

Ello está corroborado por las noticias que tenemos de la organización de diferentes peregrinaciones, una de las cuales está definitivamente anunciada para el lunes 28 del corriente, segundo día de Pascua de Pentecostés. Esta peregrinación tendrá carácter popular y estará formada exclusivamente por vecinos de Caddenera, que llegarán en carruajes a esta ciudad en las primeras horas de la mañana de dicho día. Las listas de inscripción de romeros contenían ya hace días tantos nombres, que no es aventurado suponer que llegue a algunos centenares el número de huéspedes forasteros que tenga que albergar en su casa la venerada imagen.

El capellán de aquel Oratorio cuida de organizar en las casas de campo de la falda del monte el alojamiento de caballerías y carros, y adopta además todas las medidas conducentes a hacer grata y llena de facilidades la breve estancia de los excursionistas entre nosotros. A su regreso, que emprenderán al comenzar la tarde, se detendrán en nuestra ciudad, pero solamente el tiempo necesario para ver la población, puesto que la distancia a recorrer para su vuelta a Capdepera no les permite otra cosa.

Celebraremos que les sea agradable el paseo,

a lo cual seguramente han de contribuir los felanigenses, en justo agradecimiento por el honor de la visita.

Mañana se celebrará en la iglesia de San Agustín la solemne fiesta que anualmente se dedica a Santa Rita de Casia y en preparación a la cual se cantarán completas esta noche.

Los demás actos religiosos serán: a las siete, misa de comunión general para la sección adoradora de San Tarsicio; a las nueve y media, Tercia al órgano, bendición de las rosas y misa mayor solemne, cantándose la de «Angelis» por los jóvenes Tarsicios y predicando después del Evangelio el Cura-Económico de nuestra Parroquia don Antonio J. Mora; por la tarde, después de vísperas, se hará la conclusión del novenario dedicado a la misma Santa, con sermón por D. Jaime Sureda Pbro.

Después de unos cuantos días de sol canicular, a mediados de semana operóse un cambio atmosférico prometedo de lluvia más o menos abundante. En la indecisión de si o no llegaría a ser efectiva la amenaza hemos permanecido hasta la mañana de hoy, en que las ligerísimas lloviznas de ayer han adquirido consistencia y duración, hasta el punto de que por poco más que se mantengan las nubes tan pródigas como hasta la mitad del día, los efectos de la llovizna van a ser, para los campos, equivalentes a los de una lluvia copiosa.

¿Será ésta provechosa, o tendrá para la agricultores sus inconvenientes? Esta es la incógnita, la incertidumbre general. Hace algunas semanas, hubiérase considerado una lluvia como poderoso incentivo del desarrollo de las legumbres y de la granazón de los cereales, como oportuno complemento de las reservas de humedad que conviene tengan las tierras para resistir la abstinencia del verano; hace algunas semanas, esta misma lluvia hubiera sido recibida por todos con el más jovial alborozo; pero hoy, existe inquietante la duda de si obtenemos un bien o si se nos prepara un mal; veíanse ya marchitos los haberes, espigados los cereales, con lozano desarrollo los viñedos; y considerando algo tardío el auxilio del agua, en todos los ánimos nace espontánea y coincidente la idea de una posible acción maléfica, con su espectro de roya y encamado en los cereales y de facilidades para el desarrollo del mildew en las vides.

Ojalá podamos pronto tranquilizarnos respecto de tales temores.

En la Administración de Correos de esta ciudad se han puesto a la venta las carteras de identidad para emigrantes, creadas por Real Decreto de 23 de Septiembre de 1916, cuya adquisición es indispensable a todos los españoles que hayan de trasladarse a países extranjeros.

Como se presumía, la feria celebrada el domingo último en esta ciudad resultó escasamente concurrida y muy pobre en transacciones.

Continúa sostenida la baja en el precio del almendrán.

En este mercado se cotiza a razón de 74'00 pesetas los 42'37 kilos, pero se hacen poquísimas transacciones.

D. Manuel Plaza, dueño de la acreditada sastretería instalada en Palma, calle Cadena, esquina Santa Eulalia, nos participa haber recibido los géneros propios de las estaciones de primavera y verano.

En el vapor rápido del miércoles salió para Barcelona y Madrid el Gobernador civil señor Alonso Martínez.

Accidentalmente se ha encargado del mando de la provincia el Presidente de la Audiencia Territorial D. Fernando Prat Gay.

La guardia civil de Santañi ha puesto en conocimiento del juzgado que entre varios vecinos de dicha población ha circulado un billete de a cien pesetas falso, ignorándose la procedencia del mismo.

**En el Ayuntamiento**

Sesión ordinaria del día 12 de Mayo de 1917

La presidió el señor alcalde D. Juan Caldentey, con asistencia de 4 concejales. Se aprobó el acta de la sesión anterior. Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio transporte de reses la suma de 16'64 pesetas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se condonaron algunos derechos de enterramientos por tratarse de familias pobres de solemnidad.

Se concedió permiso a D. Bartolomé Nadal para colocar un panteón en la sepultura que posee en el cementerio rural de esta ciudad.

Se aprobaron los fallidos de cédulas personales del año 1916, presentados por el Agente ejecutivo D. Pedro Bordoy.

Se presentaron cuatro denuncias por pastoreo abusivo.

Y se levantó la sesión.

**Notas agrícolas**

**LOS AZUFRADOS Y SULFATADOS DE LA VIÑA**

Recordamos la conveniencia de no demorar las citadas operaciones, pues el retardo de los azufrados y de los sulfatados puede dar motivo a la posibilidad de graves pérdidas de cosecha. No debe olvidarse que la eficacia de los tratamientos contra el *oidium* (ceniza) y el *mildiu*, están *sobre todo* en practicarlos antes que la enfermedad se manifieste, esto es, que tanto los *azufrados* como los *sulfatados* deben ser *preventivos*, y por lo mismo, cuanto más pronto se efectúen mayores garantías se tienen en la preservación de los expresados parásitos.

Cuando los brotes alcancen de diez a quince centímetros puede darse el *primer azufrado*, y pocos días después, la primera sulfatación, a menos que se quiera, con *azufres líquidos* incorporados a los caldos cúpricos, hacer de una vez el azufrado y el sulfatado, para obtener economía de tiempo, de mano de obra y de materias anticriptogámicas.

A los que interesa conocer alguna fórmula de caldos cúpricos sulfurosos de acción contra el *oidium* y el *mildiu*, les señalamos la siguiente:

- Sulfato . . . . . 1 kilo
- Agua . . . . . 100 litros
- Azufre líquido, de . . . 1 1/2 a 2 litros

El azufre líquido se añade poco a poco sobre la disolución del sulfato de cobre. Efectuada la mezcla, se reparte ésta con los aparatos sulfatadores.

*Fórmulas cúpricas sencillas contra el mildiu.*

- Sulfato de cobre . . . . . 1 kilo o 2 kilos
- Agua . . . . . 100 litros
- Cal en pasta . . . . . 1 kilo o 2 kilos.

Recordamos también la conveniencia de dejar bien impregnados los racimos de líquido anticriptogámico. La falta de este cuidado ha dado motivo a que no pudiera salvarse algunas veces la cosecha, a pesar de repetidas sulfataciones. Para evitar tal contingencia hay que procurar que las uvas queden bien revestidas del caldo protector. La práctica cada día más generalizada y de cuya bondad son testigos muchos que la siguen, de despuntar los brotes uno o dos días antes de dar el primer sulfatado, la consideramos de tanta importancia que nos mueve a recomendarla de una manera especial a los viticultores. Bajo la impresión de los buenos efectos de esta práctica, por experiencias en viñedos propios, la estimamos acertadísima, sobre todo para prevenir el *mildiu de la uva*, forma, como no se ignora, la más temible en que se presenta el parásito.

Mediante la precaución del despunte de los brotes y con las oportunas aplicaciones de caldos cúpricos, con azufre líquido, hemos operado con fortuna en la preservación de viñedos que cultivamos. Damos estas explicaciones por lo que puedan interesar a nuestros lectores.

**REINJERTO DE LA VIÑA**

Sucede con alguna frecuencia que ciertas viñas no dan el rendimiento necesario a causa de una mala adaptación del injerto o por el empleo de injertos no seleccionados e infértiles, o bien producen vinos de mediana calidad a consecuencia de la elección poco experta de las cepas.

Se ha conseguido obviar este inconveniente o corregir este error, reinjertando la parte aérea de las cepas conservando la base; pero esto únicamente puede hacerse cuando el porta-injertos es el que conviene al terreno, y no debiendo llevarse a cabo cuando la base subterránea padece de mala adaptación o de resistencia insuficiente a la filoxera.

La operación del reinjerto suele practicarse al principio de primavera, injertando de preferencia sobre pie americano, aunque también puede hacerse sobre otro pie cualquiera, si se trata de hacerle desaparecer.

Se principia por seccionar la parte de la cepa en donde se quiere injertar, dejando el corte al aire por espacio de uno o dos días, sobre todo cuando se trata de porta-injertos muy fogosos o exuberantes, como el «Rupestris del Lot» o el «Aramon Rupestris Gancin núm. 1»; pasado este tiempo, se abre el corte y en la hendidura se coloca el nuevo injerto que se sujeta al tronco por medio de una ligadura.

Terminado el injerto se cubre casi totalmente con tierra amontonada en forma de cono, no dejando asomar más que la última yema. En cuanto principien a brotar los nuevos injertos, deberá protegerseles con un puntal o tutor atado al pie de la cepa, con el fin de evitar que el viento pueda destruir la soldadura del injerto.

Durante el verano (Mayo, Junio y Julio), se arrancan los sarmientos chupones y las raicillas del nuevo injerto, con objeto de impedirle que se desprenda de la planta.

Para evitar que esto suceda, se aconseja injertar algunos centímetros por encima del nivel del suelo.

Finalmente, juzgamos inútil recomendar que el terreno deberá estar bien labrado y abonado, si se quiere que los nuevos injertos se desarrollen bien y rápidamente.

**RECONOCIMIENTO DEL MILDIU**

En la duda, muchas veces, de si la viña está infeccionada por el mildiu y si tiene en incubación la semilla de la enfermedad, podrá averiguarse procediendo del siguiente modo:

Tómense algunos pámpanos duros, humedézcanse con agua sus dos caras y pónganse entre dos platos en un sitio donde reine una temperatura tibia.

Una vez hayan transcurrido veinte y cuatro horas, obsérvese la cara inferior de la hoja en la que aparecerán las manchas de aspecto salitroso características de la enfermedad si están invadidas, sirviendo de advertencia para proceder al sulfatado de las viñas.

Esto no obstante, advertimos a nuestros lectores que sulfaten antes de verse en este caso, porque la sulfatación es un remedio preventivo y no curativo como algunos aunque pocos creen.

**LOTERIA NACIONAL**

Hay billetes en venta á 50 pesetas uno divididos en décimos á 5 ptas. del sorteo que se celebrará el 21 de Mayo.

**ALFARERIA**

DE

**JUAN VALENS**

Fábrica de ladrillos de cemento Portland de varias medidas, ladrillos blancos y encarnados de todas dimensiones, escalones y escalas á medida, columnas, hidrias, balustradas, macetas, cántaros, jarrones y tejas.

Rrepresentante de ladrillos de Valencia á todas dimensiones.

Calle del Abrevadero, FELANITX.

Mas allá de lo mejor

**RIQUISIMOS CAFES**

TOSTADOS DIARIAMENTE  
LEGITIMOS DE PUERTO-RICO

Se venden en la antigua acreditada droguería

VDA. DE JUAN PIÑA

Calle de la Plaza, n.º 18.

**CASA EN VENTA**

Lo está la de la calle Roca Boira, número 44. Es de gran capacidad, con extenso jardín y todas las comodidades apetecibles.

Informes, pídanse a D. Luis Planas.

**Publicaciones**

Constantemente se encontrarán en venta en esta imprenta las revistas Guerra ilustrada, Nuevo Mundo, Mundo Gráfico, los diarios A B C, El Día, el semanario El Mentidero y muchos otros.

**OLASES DE FRANCÉS,**

Cálculo Mercantil y Teneduría de Libros

Continuará dándolas D. Luis Planas en su domicilio, Hospicio 11.

**Traslado**

La acreditada platería LA JOYA, que tiene montada en Palma don Antonio Pomar, ha sido trasladada a la calle de Juliá número 8, esquina a la de Quint, vulgarmente conocida por Cuesta de Brosa.

**ÁRBOLES FRUTALES**

En la casa número 21 de la calle de Cuatro Esquinas se encontrarán toda clase de árboles frutales en estado de transplatar, a precios económicos.

**ESTANTERIA**

Se desea vender una que se encuentra en buen estado de conservación.

Para informes en esta imprenta.

## LA POPULAR

Huertos, 34, FELANITX

## Fábrica de Medias de JOSÉ SIRER

Especialidad en calcetines de cabatlero marca POPULAR a precios baratísimos, fabricados con algodón superior de tres cabos.

Elasticidad y ajuste en los puños de los calcetines. No aprietan la pierna ni se caen.

Trabajos perfeccionados en máquinas rectilíneas y circulares. Géneros finos de algodones extra.

Tipos de lujo y profecho en sedalinas superiores.

## ITINERARIOS DE CORREOS

## Salidas

Domingo a las 20'30 para Barcelona (rápido); a las 20'30 para Mahón (via Barcelona).

Lunes a las 7 para Cabrera, a las 18 para Barcelona.

Martes a las 18 para Ibiza; a las 18 para Valencia; a las 20'30 para Mahón.

Miércoles a las 7 para Cabrera, a las 20'30 para Barcelona (rápido); a las 20'30 para Ciudadela.

Jueves a las 12 para Ibiza y Alicante y a las 14 para Barcelona (via Alcudia); a las 14 para Ciudadela (via Alcudia).

Viernes a las 7 para Cabrera, a las 18 para Barcelona e Ibiza.

Sábado, a las 14 para Mahón y Ciudadela (via Alcudia).

Todos los días para el interior de la Isla a las 14.

Para Marsella una expedición mensual que saldrá los días 13 de noviembre del corriente año a las 10.

Para Argel una expedición mensual que saldrá los días 12 de octubre, 9 de noviembre y 7 de diciembre del corriente año a las 16.

## Llegadas.

Domingo, a las 8 de Ibiza y Alicante; a las 9'30 de Barcelona (via Alcudia); a las 9'30 de Ciudadela (via Alcudia).

Lunes a las 8 de Barcelona; a las 17 de Cabrera.

Martes, a las 7 de Mahón; a las 8 de Ibiza.

Miércoles a las 8 de Ciudadela; a las 8 de Barcelona, (rápido); a las 17 de Cabrera.

Jueves a las 8 de Barcelona.

Viernes a las 8 de Valencia; a las 9'30 de Mahón y Ciudadela (via Alcudia); a las 17 de Cabrera.

Sábado a las 8 de Barcelona (rápido); a las 8 de Ibiza (via Valencia-Barcelona).

## Higiene de la boca y hermosa dentadura

solo se consiguen empleando los

## POEVOS Y ELIXIR DENTRIFICOS OBRADOR

De venta en Farmacias y Perfumerías.  
Depósito en la farmacia del autor, calle Mayor, 4, FELANITX.

## OLEORETINE

Oleoretine, no es un mero producto de Perfumería, sino una Preparación Científica que evita y cura la calva.

Remedio el más eficaz de los conocidos. Exito indiscutible.

Véndese al precio de 5 pesetas frasco en todos los almacenes y farmacias.

## Colegio Nuevo

Calle de Bellpuig, 6.

Desde el 1.º de Septiembre quedan abiertas, en este Centro, las clases para los alumnos de Primaria, y las de Francés, Cálculo Mercantil y Teneduría de Libros.

Las clases de Bachiller y Preparación para carreras especiales empezarán el 1.º de Octubre.

## VENTA DE UNA CASA

Se vende a voluntad de su dueño una casa calle de la Caridad esquina a la de la Verónica, números 27 y 29, que forma dos habitaciones distintas con las dependencias necesarias para vivir dos familias.

Para informes dirigirse a D. Antonio Artigues calle Mayor número 52.

## SE VENDE UNA CASA

de gran capacidad, con todas las comodidades apetecibles y un corral de mucha extensión, situada en la calle del Obispo Puig n.º 17, con salida a la del Agua.

Darán informes en la misma casa.

## CURACION DE LA

con las acreditadas

Pastillas **J. MIRO** expectorantes y calmantes de la TOS.

CATORCE AÑOS DE ÉXITO

De venta en todas las farmacias de Felanitx.

# MANUEL PLAZA SASTRE

Recibidos los géneros propios para la presente temporada.

CALLE CADENA, ESQUINA SANTA EULALIA

**PALMA = ANTIGUA CONFITERIA ROSSELLO = PALMA**

## LLIBRE DE LA VIDA DE N. S. JESUCRIST

per Mossen JUAN AGUILÓ

Obra premiada en el Certamen hagut entre el Clero de Mallorca per edicte del Ilm. y Rm. Sr. Doctor don Pere Juan Campins Bisbe d' aquesta Diócesis l' any del Senyor de MCMII.

Forma un tom de 676 planes, que se ven a 3 pesetes en rústica y a 4 encuadernat en tela y amb inscripcions dorades.

## Almacenes SAN JOSÉ

DE

# IGNACIO FIGUEROLA

BRONDO esquina BORNE

Sastrería, Camisería, Géneros de punto Géneros blancos y Artículos de novedad

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.—PRECIO FIJO

Sastrería especial para Militares.

## LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIO DE RECEPTES DE COK

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafaté, de curandero y de doctó de sole que per la conveniencia d' aquelles personas que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat per menjar y vinre.

Aquesta obra está dividida en varies plequetes, en les quals se tracta en separació cada un dels rams indicats y molts altres.

Se cuarta edició, que se ha posat en venta, está aumentado amb moltes receptes per cuynar pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafaté; apesar de lo cual no s' aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsemplá.—Se ven a s' imprenta de quest setmanari, carrer major 41, y a ses principals llibrerias de Palma.

# DIETARIOS

Y

## CALENDARIOS AMERICANOS

DEL SAGRADO CORAZON DE JESUS

para 1917

Se venden en esta imprenta á precios baratísimos.

## ALBUM

DE

## VISTAS DE FELANITX

Carnets de 24 Postales á 1'75 pts

Id. de 12 id. á una peseta.

Postales sueltas a 10 céntimos una

Se venden en esta imprenta.

CAFÉ tostado diariamente

a 4 ptas. 75 cts. el kilo

En la tienda de ANTONIO BARCELO  
Calle del Mar número 39.—FELANITX.